

El Liberal de Reus

DIARIO POLITICO LITERARIO Y DE AVISOS Y NOTICIAS

Director: D. PEDRO NOLASCO GAY

En la Redacción, Administración é imprenta plaza de la Constitución (pórticos).

Anuncios y comunicados á precios convencionales

Año I

Martes 16 de Noviembre de 1897

Núm. 173

FARMACIA SERRA

La que paga más contribución de la provincia

Abierta toda la noche

REUS ♦ Arrabal de Santa Ana, 80, (junto á la plaza de Cataluña) ♦ REUS

ENFERMOS DE LOS OJOS.

EL DOCTOR BIADA
oculista del Hospital del S. C. de Barcelona, exjefe

de Clínica con título de las Universidades de Berlín y Würzburg, ex-ayudante de los Doctores Wecker y Landolt de París.

Recibe en consulta en Reus todos los domingos y lunes de 9 á 12 mañana, y de 4 á 5 tarde.

Los demás días recibe en Barcelona, Claris, 44, esquina á la Granvía, de 1 y de 4 á 5.

Arrabal alto Jesús, 38
SOBRE EL CORREO

ENFERMEDADES DE LOS OJOS

El oculista de Tarragona D. J. MIRÓ accediendo gustoso á las peticiones de sus numerosos clientes, establece en Reus una consulta todos los lunes y viernes de 2 á 5 de la tarde. Consulta: Arrabal Santa Ana, núm. 1, piso 1.º; esquina á la calle de Monterols.

Los demás días en su gabinete de Tarragona, de 10 á 12 de la mañana y de 3 á 5 de la tarde.

LAS INUNDACIONES

Verdaderamente apenas el alma al leer las desconsoladoras noticias nos llegan de Valencia. Muy deseada era la lluvia, mucho se esperaba de su benéfico influjo. Con ella veía el agricultor salvar las cosechas pendientes al mismo tiempo que prepararía convenientemente la tierra para recibir la semilla del trigo que el año próximo le sirviera de alimento. No es extraño por lo mismo que en todas partes fuesen recibidas las primeras lluvias pródigas ciertamente del fecundante elemento; con la más

grande alegría, convertida bien pronto en tristeza profunda en algunas partes especialmente en la rica huerta valenciana. Aquellas espléndidas extensiones de terreno cubiertas de frondosos naranjos que mostraban su sabroso fruto casi en sazón, las extensas plantaciones de arrozales fuente principal de riqueza para aquella comarca, bien pronto se convirtieron por causa de las aguas desbordadas en lagos infranqueables, llevándose en un momento las esperanzas y los largos y pesados trabajos de los campesinos; llevando la zozobra y la intranquilidad en el seno de las mismas poblaciones, casas derribadas sepultando entre sus húmedos escombros familias enteras pocos momentos antes

llenas de vida y de salud. Triste cosa es pensar que las fatigas y sudores se pierden en un instante. El Gobierno debe hacer algo más que ir en auxilio de las personas que han quedado sin techo donde cobijarse y sin el más miserable alimento con que satisfacer sus necesidades, debe procurar el mejorar las condiciones de algunos de nuestros rios que si bien por lo general durante años no arrastran una miserable gota de agua aprovechable para el riego de los yerros campos que los rodean, basta que llueva con insistencia unos días para convertirse en desbordados torrentes que arrastran todo cuanto hallan á su paso, llevando la consternación á comarcas que si se verificasen ciertas obras no solo no saldrían perjudicados con éstas avenidas

sino que se podrían aprovechar las aguas lluevan.

Cuando las inundaciones de Murcia, otra de las comarcas más perjudicadas de España, mucho se habló de lo que convenia hacer, pero nada se llevó á la práctica. Reciente está aun la espantosa inundación de Consuegra en la cual perdieron la vida un sin número de desgraciados individuos siendo causa de que no lo en nuestra patria sino que hasta en el extranjero se abriesen suscripciones para remediar en lo posible las desgracias habia ocasionado á tantos y tantos individuos.

Esta vez tambien desde el primer momento que es cuando más se necesitan, acudieron en auxilio de los necesitados, las autoridades de

perdón. Sois demasiado amable señora para no ser buena é indulgente!

Y el joven marino, los ojos encendidos, pálida la frente saludó vivamente y salió de la casa antes de que Thevenay hubiese tenido tiempo de pensar en retenerle.

—Pero vuestro amigo es loco! dijo la señora Dorcy.

—De veras tengo miedo que así sea! respondió Fernando; corro detrás de él para hacerle confesar.

—Id deprisa, os lo pido, y venid mañana á decidme lo que habré pasado...

—Os lo prometo.

Fernando tomó su sombrero, descendió rápidamente la escalera y se detuvo en el dintel de la puerta cochera, para explorar con la vista la calle á derecha é izquierda.

No vió nada.

Buscó en todo el barrio y no obtuvo mejor resultado.

Verdaderamente inquieto, saltó dentro de un cupé y se hizo conducir á casa Oliverio. El portero le dijo que el señor Vizconde no habia regresado!

—Pero qué diablo puede haber sucedido? se preguntó Thevenay. Después de inútiles reflexiones añadió: Bah! volveré esta tarde para saber algo! Está enamorado, luego debe ser dichoso!

Tranquilizado por este profundo razonamiento, despidió el coche y se dirigió al «Café de Variedades» en donde en su calidad de autor dramático aún que casi inédito creya se debía presentar asiduamente.

Mientras que las diferentes escenas hemos contado en los precedentes capítulos, pasaban casi simultáneamente en casa la señora

gio; una amiga íntima; cuyo marido habita en Provenza vino á pasar una parte del invierno en París. Su marido vióse obligado á continuar su viaje hasta Bélgica y ella permaneció en mi casa durante tres semanas. Le comuniqué mi fantasía y no tardó en experimentarla también y como dos locas resolvimos ir juntas á la Opera, bien disfrazadas, bien tapadas, de manera que nadie pudiera reconocernos. Y el resto ya lo sabéis...

—Así pues, señora, dijo el Vizconde titubeando pues no sabía que creer, habéis sido vos la que me habéis escrito?

—No he sido yo, fué mi amiga que deseosa de impedir las consecuencias fatales de esta aventura, inventó una inocente estratagemata...

Y es esta señora la que... Oliverio se detuvo mirando ya á la señora Dorcy ya á Thevenay, pues iba á hablar de las citas de la Porte-Jaune y la presencia de su amigo le contrariaba, temiendo cometer una indiscreción. Sin embargo quiso saber á todo trance la solución del enigma que le atormentaba.

—Continuad! Señor de Pont-Aven! le dijo con gracia la señora Dorcy.

—No sé, en verdad, si debo... respondió titubeando el Vizconde dirigiendo a la joven viuda una seña y una mirada que ella no pareció comprender.

—Perdón, señora, dijo entonces Fernando levantándose, tengo una cita en el Teatro Francés á las tres y media y he de despedirme forzosamente de vos...

Thevenay tenía un doble motivo para pretextar una salida.

De pronto, veía el embarazo de Oliverio, embarazo que atribuía á su presencia y deseaba dejarle solo con la señora Dorcy con el fin de que de esta manera le prestaba un servicio y además desde que la joven le dijo que era ella uno de los dos dominos de aquella noche se encontraba á disgusto: situación que apreciarán nuestros lectores recordando que Fernando, era uno de los pierrots que habian impedido á las dos jóvenes su entrada en la Opera.

Valencia y las personas pudientes de dicha capital, no se hizo el sordo a los clamores de tantos desgraciados el eminentísimo Cardenal Sancha, recientemente elevado a la suprema autoridad eclesiástica española a la silla primada de Toledo, y desde el primer instante envió cinco mil pesetas ofreciendo nuevos recursos. Nuestra Reina también mandó diez mil pesetas que sin duda a esta hora ya habrán mitigado muchas penas satisfaciendo apremiantes necesidades y la caridad particular no tardará en seguir tan elevada y noble iniciativa procurando cada uno enviar su óbolo por pequeño que sea pues muchos pocos hacen un mucho.

YAGO.

CRÓNICA

Nuestro querido director, se encuentra muy aliviado de su penosa, aun que felizmente no grave enfermedad. A no surgir inesperadas complicaciones, dentro un par de días podrá abandonar el lecho.

Nos ruega que en su nombre demos las más expresivas gracias a cuantas personas se han interesado por el curso de su enfermedad.

Nuestro colega «La Autonomía» en el número del domingo próximo pasado, se ocupa de nosotros por unas palabras vertidas en un artículo de fondo. El colega aprovecha la menor ocasión para molestarnos, pero se equivoca por completo, pues, poco nos importa lo que diga. Si publicamos el artículo sin decir que era del «Heraldo de Madrid», fué porque en la imprenta se les olvidó las palabras «copiamos de nuestro colega etc». No es caso nuevo, el de que un diario de provincias copie artículos de la prensa de Madrid, bien seguro de que nosotros somos de los que menos echamos mano de este recurso. Enemigos somos de las discusiones y solo nos defendemos cuando vale la pena.

Conste que no nos ha molestado en lo mas mínimo lo dicho por «La Autonomía».

Hace algunos días venimos observando, que desde el último piso del Teatro Fortuny, hay algunos que se divierten las noches que hay función, fastidiando a los pacíficos concurrentes a los sillones del patio.

Sin ir más lejos, el sábado último, habia quien, desde el paraiso del citado Teatro, se entretenía tirando perdigones a las butacas, los que algunas veces oímos chocar contra los globos de los aparatos del gas. Durante el segundo intermedio de la noche de anteayer fué arrojado desde aquellas alturas un trozo de manzana yendo a dar en el sombrero de un abonado, íntimo amigo nuestro.

Sería conveniente, pues, que por los guardias que tiene en el teatro la Alcaldía, se procura

rara descubrir a los autores de tales «bromitas» y aplicarles el castigo que merecen.

Continúan con gran actividad en el Teatro Fortuny, los ensayos de la preciosa ópera española en tres actos, música del maestro Arrieta titulada «Marina», la cual segun nuestras noticias, tiene que ponerse en escena la noche del viernes próximo.

El simpático segundo teniente del Regimiento de caballería de Alcántara, de guarnición en esta plaza, don José Cistué, ha ascendido a primer teniente, continuando prestando servicio en el citado regimiento.

Felicitemos a tan bizarro militar.

Por ser mañana el segundo aniversario del fallecimiento de don José Riera Simó, en la parroquial Iglesia de la Purísima Sangre, se celebrarán misas rezadas, desde las 9 a las 11 de la misma, en sufragio de su alma.

En la «Juventud Reusense».—El pasado domingo tuvo ocasión de saborear la numerosa concurrencia que asistió a aquella recreativa sociedad, el drama de don Enrique Perez Escrich, «Herencia de lágrimas».

La ejecución puede calificarse de más que regular, gracias al desempeño que tuvo por parte de la señora Canaval y señores Vila, Blanchar, Sabaté, Estivill, Isern y Barba, que estuvieron muy discretos. Por fin de fiesta tuvo lugar un lucido baile amenizado por la aplaudida banda de aquella sociedad, que estuvo animadísimo.

El domingo último estuvo algunas horas en Barcelona el dignísimo gobernador civil de esta provincia nuestro distinguido amigo don Miguel Aguado.

Se ha suicidado, disparándose un tiro en la cabeza, el secretario del señor Romero Robledo, don Eulogio Lopez.

Se dice que disgustos de familia fueron el móvil de la fatal resolución.

La mayoría de las líneas ferro-viarias de la Península, así como también los hilos telegráficos, han sufrido desperfectos con motivo de las lluvias generales que se iniciaron hace días y que continúan aun, siendo ya perjudiciales para la agricultura.

A las seis de la mañana de anteayer, falleció el sabio y virtuoso obispo de la diócesis de Mallorca, señor Cervera, a consecuencia de una parálisis del corazón, cuya muerte ha sido muy sentida.

Las últimas luchas que tuvo que sostener el obispo en defensa de los bienes de Lluch le cau-

saron honda pena, que de seguro, influyó en la agravación rapidísima de la afección que le ha llevado al sepulcro a los setenta años de edad.

Dice un colega tortosense:

«Son varias las casas de campo y paredes que se han venido a tierra.

En las afueras se ha desplomado un corral, matando a varias reses cuya carne vendiase esta mañana a bajo precio en el Mercado.

Gran parte de la huerta continua inundada, y a la vez que causa inmensos perjuicios a la agricultura, constituye un inminente peligro para la salud pública.»

En los cercanías de Byalystock (Polonia rusa) una hilera de carruajes que llevaban a numerosas personas que celebraban una boda atravesaron un paso a nivel, cuando se les echó encima el tren exprés.

La locomotora y los primeros coches quedaron destrozados, resultando 30 muertos.

Han sido recogidos restos humanos esparcidos horriblemente.

Causan pena indecible los relatos de las desgracias que en Valencia han causado los temporales.

La reina ha enviado 10,000 pesetas al gobernador civil de Valencia, para que sean atendidas las primeras necesidades.

Se van iniciando suscripciones con que auxiliar algo a los damnificados, muchos de los cuales quedan en la más absoluta miseria.

El infeliz que fué arrollado días pasados por el tren de la línea del Norte en el paso nivel del barrio de San Pedro de Tarragona y que por dicha causa hubo que sufrir la amputación de una pierna, continúa en el Hospital de la vecina Capital sin esperanzas de salvarle.

Se confirma la noticia de que el general Weyler desembarcará en Barcelona.

El vapor «Montserrat» no tocará en Santander.

La Compañía Trasatlántica ha pedido noticias a la Habana de los puntos para donde trae consignada carga dicho buque, y si como se da por seguro conduce para Cádiz mayor número de toneladas, que para Santander, rendirá viaje en Cadiz después de descargar en la Coruña las mercancías que lleve para los puertos del Norte.

Al paso que vamos, pronto quedarán obstruidas completamente las puertas y corredores laterales y la central que sirven de paso para ir a las butacas en el Teatro Fortuny; pues es tal el abuso por parte del publico que ha tomado por costumbre colocarse en dichos puntos, que las personas sentadas en las butacas de los extremos de las 6 ú 8 filas primeras, están molestadas continuamente y no siempre se les contes-

ta en buenas formas, al suplicar a los «abonados al corredor» se retiren, aunque no sea mas que lo suficiente para poder ver la función.

De desear sería, se fijara en ello el encargado de evitar tal abuso.

Edison ha inventado un aparato, que presenta una aguja para descubrir los yacimientos subterráneos de mineral de hierro.

También ha inventado unas máquinas para triturar mineral, hasta 600 toneladas diarias.

De «El Correo Gallego»: «Ha salido para Cuba un segundo teniente de Infantería que se llama D. Cristobal Colón. Este la va encontrar peor que el otro.»

Dicen de Villajoyosa (Alicante) que las lluvias arrastraron la fábrica de luz eléctrica, quedando inundados los barrios bajos de la población.

El foso del castillo que desemboca en la playa del Postiguet ha reventado, arrastrando más de cien carros de arena.

Quedó también inundada rápidamente la cárcel, prorrumpiendo los presos en voces desesperadas de socorro. Cuando los vigilantes acudieron, llegaba el agua a una altura de cerca de una vara.

Está enfermo de una fiebre pernicioso el general Piérola, presidente de la república del Perú.

Durante la tormenta que se desencadenó el pasado sábado al medio día en Tarragona, cayó una exhalación eléctrica en la estación telefónica, sin causar desgracias personales, mas que algunos desperfectos en uno de los departamentos.

Lo recaudado ayer en esta ciudad en concepto de consumos asciende a pesetas 1016'79.

Por teléfono:

- Central.
- ¿Qué se ofrece?
- Póngame en comunicacion con el número 33.
- En seguida.
- Pepita.
- Soy la Tomasa; la señorita ha salido a paseo.
- Pues dile cuando venga, que deseo saber la casa en que ha comprado el traje que esta mañana llevaba.
- Si le es igual ya se lo puedo decir yo; es un género que llaman CHEVIOT INGLÉS que lo vende PORTA y le ha costado SIETE PESETAS Y MEDIA el corte.
- Está bien; gracias.—Expresiones.
- Central; puede quitar la comunicacion.

—No! no os movais, señor Thivenay—dijo vivamente la señora Dorcy. El señor de Pont-Aven, no debe decirme ningún secreto. Además nuestra aventura termina allí y no continúa...

—No continúa! gritó Oliverio.

—No! a lo menos que yo sepa! contestó la dama con una visible extrañeza, causada por la exclamación del vizconde.

—Pero... esta correspondencia continuada?

—Qué decís! habeis pues recibido otras cartas?

—Una cada semana, después de la primera que me dirigió vuestra amiga.

—Imposible, señor de Pont-Aven! Marta es incapaz de semejante locura! Además tres días después de nuestra escapada, su marido la llevó a Marsella donde aún está...

—Entonces señora, como os decía... no comprendo nada.

—Teneis, estas otras cartas?

—Siempre las llevo sobre mí.

—Podeis dejármelas?

—Vedlas señora.

El Vizconde dió a la señora Dorcy un paquete que contendría de siete a ocho cartas.

—Ah! esta es de Marta! dijo la señora apartando la primera que O verio habia recibido. Pero las otras no son de ella.

—Sin embargo la escritura?

—Está muy bien imitada y convengo en que habeis podido engañaros.

—Creeis pues posible que se ha podido imitar tan bien la letra de vuestra amiga?

—Estoy segura. Se le parece pero no tiene el mismo estilo...

—Diab! exclamó Fernando que habia tomado una silla; la intriga se complica, se podría hacer una comedia en tres actos. Pasemos al desenlace!

Oliverio quedó visiblemente aterrado por estas sucesivas revelaciones, de cuya verdad no podía dudar.

Así pues sus sueños de amor se desvanecían y en su lugar solo encontraba una indigna mistificación; pues cual habia podido ser el objeto de la dama que habia desempeñado a su lado el papel de dominó azul.

Sin embargo, hizo un esfuerzo sobre sí mismo y dirigiéndose a la señora Dorcy dijo:

—Os lo suplico! habládmeme con franqueza! Todo lo que acabais de decirme es pues cierto?

—Tan cierto como estamos aquí los tres, os doy mi palabra de honor!

—Perdonad señora la incoherencia de mis palabras y lo extraño de mi conducta... sufro mucho!

—En efecto estais pálido y agitado! parece que os vais a poner malo!... dijo vivamente la señora Dorcy levantándose.

—No es nada señora! no es nada murmuró Oliverio reponiéndose un poco.

La señora Dorcy comprendió en seguida la causa de este rápido sufrimiento del vizconde.

Digna hija de Eva habria querido profundizar el secreto que solo deloraba, pero se sentia sobre todo dispuesta a socorrer este pobre corazón herido por una no esperada desilusión.

—Veamos! dijo, acercándose al vizconde—reponeos un poco.

—Para poder imitar con tanta perfección la letra de Marta; ha sido necesario el haber tenido en las manos su primera carta... A quién la habeis confiado esta carta?

—A nadie, señora, a nadie!

—Estais seguro?

—Como de mi existencia!

—Ved que es muy extraño!

—Esto es lo que precisamente me hace perder la cabeza! gritó el vizconde con la más viva agitación. Así señora haced el obsequio de dispensar el que bruscamente os deje, pero tengo necesidad de aire y de soledad! Fernando tendrá la bondad solicitar vuestro

TEATRO FORTUNY

EL REY QUE RABIÓ

Esta es una obra de la cual se puede decir más que de ninguna otra que tuvo actualidad y que debido á esto y á que se la presentó muy bien en decorado y en ejecución, obtuve cuando su estreno gran éxito, alcanzando un crecido número de representaciones, celebrándose mucho, tanto la letra como la música.

De la ejecución le ha cabido esta temporada se puede decir que á poca diferencia es parecida á la de las temporadas anteriores. Lo que pasa es que el público se acordaba de que «El Rey que Rabió», obtuvo gran éxito cuando su estreno y como que los tiempos cambian, lo que antes gustó mucho ahora ha pasado desapercibido no por culpa de la ejecución, sino por culpa de la obra, ejemplo de ello el aria del «Ay de mí, Ay de mí», actualmente debido á su vulgarización, se encuentra empalagosa y antes gustaba estrechamente.

La señora Perez de Isaura y la señorita Perez Cabrero (Luisa), estuvieron muy bien en sus papeles. El señor Banquells resultó un notable «General».

El señor Segura muy acertado, los demás intérpretes no deslucieron el conjunto.

Coros y orquesta bien bajo la inteligente batuta del director Sr. Perez Cabrero.

El teatro lleno, estando todas las localidades ocupadas por selecta concurrencia.

Por la tarde se puso en escena el magnífico drama lírico «La Tempestad». Todos los artistas obtuvieron grandes aplausos del numeroso público, sobre todo fué muy festejado el maestro Perez Cabrero, después del grandioso concertante con que termina el segundo acto

OFICIAL

REGISTRO CIVIL

DEL DÍA 13 Y 14 DE NOVIEMBRE DE 1897.

Nacimientos

Pilar Jové Tondo, de Domingo y Micaela.—Antonio Roselló Ollé, de Francisco y Teresa.—

Matrimonios

Fernando Aulesti Olivé, con Maria Teixell Ciurana.—José Bofarull Girona, con Maria Viñas Guimet.—José Ciuret March, con Antonia Masdeu Ferré.—José Jaime Isern, con Rosa Vallés Gual.

Defunciones

Francisco Salvat Pamiés, 82 años, Hospital Civil.—Maria Rom Vagué, 27 meses, calle Santa Ana 34.—Maria Rosich Girona, 36 años, calle de Casas de Gil, 7.—Manuel Riosca Cumellas, 67 años, Rosich 6.

FERROCARRIL ECONOMICO

DE REUS A SALOU

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de Septiembre de 1897.

SALIDAS DE REUS

Mañana: 4:10—6:44—9:06.
Tarde: 12:32—5:43.

SALIDAS DE SALOU

Mañana: 4:56—7:32—10:46.
Tarde: 1:57—3:12—5:10.
Noche: 7:25.

Las horas se regirán por el meridiano de Madrid.

IMPRESIONES

El último sábado, entre nueve y doce de la noche, lo mismo que el domingo próximo pasado, entre cuatro y siete de la tarde, me hallaba yo, entre otros varios aficionados más ó menos entendidos, por supuesto, en el teatro Fortuny, y, naturalmente, hué de impresionarme, pero hué de impresionarme de lo lindo, soberanamente.

¿Quién no se impresiona en un teatro tan hermoso como el de la plaza de Prim en que actúa una compañía de ópera española y zarzuela sería tan justamente celebrada, como la que dirige el reputado maestro Perez Cabrero y donde brilla con deslumbradora belleza tanta cara bonita?

Pero no fué la mujeril arrogancia, ni la musical hermosura, ni la magnificencia del coliseo, con haberme impresionado tanto y tan bien, lo que mas me impresionó.

Fué otra cosa que decirle no quisiera, pero que, en gracia á la realidad de los hechos, habré de manifestar, mas que me pese.

Yo fuí al teatro, como es de suponer, á ver la función, es decir, á saborear las dulzuras del arte, á escuchar las arrobadoras armonías de la orquesta, que la varita mágica de la batuta del Sr. Perez Cabrero pone á una altura considerable de perfección, y oír las melodías embriagadoras de la voz humana, que el estudio y la buena dirección hacen divina.

A eso fuí al teatro, pues ya no voy á otra cosa en lo poco que suelo ir.

Pero como si no hubiera ido, porque, sobre todo antes de levantarse el telón, por mas esfuerzos que yo hacia para oír, no pude enterarme de lo que tocaba la orquesta, tan escaso era el silencio que se guardaba por el público, lo mismo el de arriba que el de abajo.

Y esto, sobre relevar poco gus'o, es indicio caro de otra cosa que no tengo necesidad de decir, pues además de fastidiar á los buenos aficionados y perjudicar á los verdaderos inteligentes, que ciertamente no pagan para ello, maldita la gracia que deberá hacerles tanto al eximio director como á los notables artistas que trabajan, no solo para cobrar, sino también para que se reconozca su mérito, que mas prefiere la honra al provecho cuanto mejor es el artista.

¿Es ó no cierto lo que digo? ¿es ó no de lamentar lo que ocurre?

Yo no me meto á averiguar si la compañía, en general, vale ó no vale (unque si diré que el Sr. Perez Cabrero es una garantía) ni trato de saber si el público es inteligente ó deja de serlo.

Eso que lo averigüe Vargas, si quiere.

Yo, que soy partidario de que el teatro ó la sala de espectáculos esté poco menos que á oscuras durante la representación (ya queda tiempo durante los entreactos para cambiar impresiones y miradas), solo me limité á lamentar lo que sucede, es decir, que no se guarda entre la mayoría del público la consideración y el respeto debidos.

Porque ¿en que quedamos? ¿no es el teatro el templo del arte?

Pues en el teatro, lo mismo que en el templo, se debe guardar el mayor orden y compostura.

Ya se guarda entre nuestro público la consideración y el respeto merecidos en el teatro, no lo niego yo, pues nadie tuma en la sala de espectáculos ni está cubierto durante la representación (excepto algunas señoras de las butacas que no tienen donde colocar su anti-estético y exótico sombrero), pero no se guarda del todo y como se requiere en un teatro de primer orden aquella deferencia, desde el momento en que hay quien no se abstiene de hablar cuando ha de reinar el mayor silencio para atender á la función.

A eso es á lo que vamos únicamente, y no se tome á mala parte lo que digo.

Ehonorabuena que se vaya al teatro á lucir y á charlar, que para eso tenemos ojos y lengua; pero eso debe ser secundario: lo principal debe ser que vayamos al teatro á oír á escuchar, á atender, que para eso tenemos oídos, y ese es el objeto del teatro, llenar, satisfacer nuestra atención.

Al teatro debemos ir como espectadores, no como actores; en calidad de devotos, no como sacerdotes ó ministros del arte. (Me refiero al público, naturalmente).

Hay que saber distinguir la clase de espectáculos á que se asiste.

Existe alguna deferencia entre la ópera seria y la zarzuela chica ó ligera.

Como se diferencian algún tanto la risa producida por los chistes del sainete y la provocada por las payasadas del circo.

Convenga no confundir las especies, sino estamos perdidos y jodidos teatro!

Afortunadamente el mal no está aquí tan adelantado, ni mucho menos.

Pero por ahí se empieza.

GIL.

COMERCIAL

Mercado de ayer

Poca variación de precios se notó en el mercado de ayer á los anotados en nuestra anterior revista, viéndose en la generalidad de los artículos, algo encañadas las transacciones. Los vinos tintos denotaron decaimiento de precio, viéndose bastante solicitados y activos los blancos. Bastante se ha operado en almendras y se cree habrá pronto mayor animación. Las avellanas han ganado algo y es de esperar seguirán en alza. Muy firmes los trigos apesar de resistirse algo los compradores á pagar precios que conceptúan altos y que pagarán más caros pronto, tanto por la elevación de cambios como por la firmeza y tendencia al alza se nota en todos los mercados reguladores. La cebada superior para la siembra se ve bastante solicitada, por la mucha demanda.

Dejamos de indicar detalles de precios por lo dicho anteriormente de la poca variación que han sufrido, á excepción de lo que llevamos ya apuntados.

L.

Buques á la carga

Martes 16

Para Liverpool vapor «Tordera», su agente don Modesto Fenéch.

Miércoles 17

Para Burdeos, Nantes, La Rochelle, La Pallice, Saint Nazaire, Brest y Cherbourg, estará á la carga el miércoles y jueves el vapor «Abril», consignatario D. Antonio Mariné.

Jueves 18

Para Bilbao y escalas (haciendo la de Marín) vapor «Asturias», que despachan los Sres. Hijos de Benigno Lopez.

Para Bilbao y escalas vapor «Cabo Tortosa», consignatario D. Mariano Peres.

Para Valencia, Alicante, Almería y Málaga vapor «Martos», que despacha D. Antonio Más y March.

Para Londres vapor «Georgian», consignatarios Sres. Mac-Andrews y C.

Viernes 19

Para Hull vapor «Alert», consignatarios señores Mac-Andrews y C.

Para Valencia y Cullera vapor «Cervantes», su agente D. José M. Ricomá,

Para Rouen-Paris vapor «Mayo», consignatario D. Antonio Mariné.

Para Cete vapor «Comercio», que despachan los Sres. Casaseca y Terré.

Sábado 20

Para Hamburgo vapor «Pizarro», consignatarios Sres. Mac-Andrews y C.

Para Cete y Marsella vapor «Cabo Ortegala», consignatario D. Mariano Peres.

.*

Para Cete, Marsella y Génova, saldrá el día 22 del actual el vapor «Játiva», que despacha don Antonio Más y March.

BOLSÍN DE REUS.

ANTONIO DEMESTRE.—MONTEBOLS, 27

Cotización en Barcelona á las cuatro de la tarde de ayer.

Interior.	63'82	Exterior.	79'90
Colonial.	00'00	Nortes.	23'25
Filipinas.	92'81	Cubas 86.	94'37
Cubas 90.	77'37	Aduanas.	96'43
Obligaciones 5 p ^s Almansa.			81'87
Idem 3 p ^s Francia.			53'43

PARIS

Exterior. 60'43 —Nortes. 00'00

GIROS

Paris. 33'50 —Londres. 33'60

Se reciben órdenes para operaciones de Bolsa. Descuento de cupones, compra y venta al contado y por cuenta agena valores del Estado y locales de Barcelona; compras de monedas de oro.

J. MARSANS. ROF.

Representante: JOAQUIN SOCIATS

REUS CALLE SANTA ANA 26 REUS

Interior.	63'82	Amortizable.	77'50
Exterior.	79'90	Francias.	20'00
Filipinas.	00'00	Cubas 86.	94'35
Aduanas.	96'37	Cubas 90.	77'35
Nortes.	23'30	Ext. Paris.	60'81
Obligaciones 6 p ^s Francia.			97'12
Obligaciones 3 p ^s id.			53'3a

GIROS

Paris. 33 50 —Londres. 33'60

Movimiento del puerto de Tarragona

ENTRADAS DEL DIA 14

Pol. gol. italiana «Costanzo Tita», de 124 ts., de San Remo, con tránsito; lo despachan los Sres. Sanroma é Hijo.

DESPACHADAS

Balandra San Sebastian para Palma de Mallorca, con tránsito.

Sección religiosa

Santos de hoy.—San Eugenio.
Santos de mañana.—San Gregorio.

Recomendaciones

A LOS HERNIADOS

(TRENCA TS)

Constituye una gran equivocación la que sufren la mayoría de los herniados (TRENCA TS) al creer que cualquier bragero comprado al azar el suficiente para retener y hasta curar las hernias, siendo este error causa de muchas complicaciones funestas.

Por quien corresponda, no debiera permitirse el cinismo de ciertos mercaderes de oficio que con mayor descaro se titulan «ortopedistas» y especialistas en el tratamiento de las hernias, sin título alguno que justifique su competencia y no obstante tienen el desahogo de anunciar en los periódicos la curación radical de dicha enfermedad, cuyo mecanismo desnoocen en absoluto.

A las madres

Antes de sacrificar á vuestros hijos con un vendaje, sucio, incómodo y peligroso, consultado con vuestro médico, y con seguridad os dirá que para la curación de las hernias de vuestros pequeños, el remedio más pronto, seguro, limpio, fácil, cómodo y económico, es el braguerito de cautchouc con resorte, atestiguándolo así el número ya importante de criaturitas curadas por remedio en el corto tiempo que hace que permanezco en esta.

Tirantes Omoplásticos para evitar la cargazón de espaldas.

Fajas hipogástricas para corregir la obesidad, dilatación y abultamiento del vientre.

JOSE PUJOL

cirujano especialista en el tratamiento de las hernias con largos años de práctica en la casa de don José Clauselles, de Barcelona. Establecimiento «La Cruz Roja»

REUS.—PLAZA DE PRIM.—REUS.

EN TARRAGONA: Visita todos los martes de 10 á 4 de la tarde, calle Conde de Rius (ante Hospital) número 5, 1.º, 1.º.

LA PALMA

Con motivo del próximo cambio de local, la Junta de Gobierno de esta Sociedad ha acordado conceder entrada libre de derechos á cuantos en ella ingresen durante el presente mes.

Reus 4 noviembre 1897.—El Secretario.

TELEGRAMAS

Madrid 15.

Dicen de Mallorca que, segun rumores que circulan por allí, será nombrado obispo de aquella diócesis don José de Maura, que lo es de Orihuela, y es primo, además, del ex-ministro del mismo apellido.

Madrid 15.

Con motivo de las inundaciones, la compañía de ferro-carriles del Norte tendrá que recomponer 400 vagones y muchos kilómetros de vía.

Dicen de Alcudia que los viajeros detenidos por las inundaciones, que iban en el tren correo representaron al aire libre «Don Juan Tenorio» y prepararon una suculenta paella para pasar la noche.

Madrid 15.

Las últimas noticias de la Habana dicen que el general Gonzalez Parrado se dispone á recorrer la provincia de la Habana. Le acompaña el corresponsal de «El Imparcial».

Segun noticias de la Habana el señor Galvez está satisfecho de la conducta del general Blanco. Ha lamentado que los elementos autonomistas de España estén en desacuerdo en asuntos que tanto interesan á la isla.

ESPECTÁCULOS

Teatro Fortuny

Gran compañía de ópera y zarzuela española dirigida por el maestro don Francisco Perez Cabrero.

Gran función para hoy martes.—16 de abono.—Quinta representación de la popular ópera española «La Dolores».

Entrada al paraíso 50 céntimos.

A las 8 media en punto.

Imp. Ferrando.—Reus.

EL LIBERAL DE REUS.

Diario político, literario y de avisos y noticias

Redacción y Administración en esta Imprenta

(PLAZA CONSTITUCIÓN. PÓRTICOS)

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: - En Reus al mes, pesetas, 1'50 Fuera, trimestre, 5. - Extranjero y Ultramar, trimestre, 9

ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES

L'UNION

Compañía francesa de seguros contra incendios

FUNDADA EN 1828

Esta compañía, la primera de las compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del peligro de incendio, los daños que puedan ocasionar la caída del resámpago, la explosión del gas del alumbrado, del vapor, de la dinamita y otros explosivos.

Capital social.	10.000.000 Francos.
Reserva.	9.635.000 »
Primas á recibir.	75.183.878 »

Total. 94.818.878 Francos.

Capitales asegurados.	15.569.869.208 Francos.
Siniestros pagados.	202.000.000 »

Sucursal Española: Barcelona, Paseo de Colón y calle de la Merced, 20, 22 y 24. - Director, E. Ges. Subdirectores en Reus: Señores Bages Manganat hermanos, calle de la Mar, número 38.

IMPRESIONES

DE REUS A SALOU

Servicio de trenes que regresa desde el 1.º de Septiembre de 1897.

SALIDAS DE REUS	
Mañana: 4:10 - 8:40 - 9:00	
Tarde: 12:30 - 2:45	
SALIDAS DE SALOU	
Mañana: 4:50 - 7:30 - 10:40	
Tarde: 1:57 - 3:12 - 5:10	
Noche: 7:25	

Las horas se regirán por el meridiano de Marsella.

BANCO HIPOTECARIO DE ESPAÑA

Préstamos hipotecarios al 5 y 1/2 por ciento de interés anual amortizables á largo plazo de 5 á 50 años.

CON GARANTÍA DE FINCAS RÚSTICAS Y URBANAS

Terminadas las anualidades que se hayan pactado queda la finca libre para el propietario, sin necesidad de ningún gasto, ni tener entonces que reembolsar parte alguna de capital. Además, el Banco, acepta en cualquier época el reembolso total ó parcial del préstamo. No importa que las fincas estén hipotecadas. No se admiten préstamos inferiores á 1.500 pesetas.

Agente para laprovincia: Don Daniel Virgili. Cuantos deseen proponer operación encontrarán á dicho señor todos los lunes en la Fonda de Londres.—REUS.

ANUNCIOS MORTUORIOS

Se admiten para su inserción en esep periódico hasta las dos de la madrugada.

Esquejas de defunción

Se confeccionan rápidamente á todas horas tanto de dia como de noche en la imprenta de este periódico.